
令和３年12月３日～５日に開催したオープンハウスにおいて、390通、898件のご意見をいただきました。いただきましたご意見と、それに対する都の対応を公表いたします。

なお、ご意見の集計にあたっては、同趣旨のものは集約して掲載しています。

No. 意見 対応 件数

1 設計案の公園ができるのが楽しみである。

2 花々など色とりどりで良い。

3 ピクニックや散歩で楽しみたい。

4 区民の憩いの場となることを期待している。

5 何の魅力も無いありきたりな公園である。

6 開園しても利用されないと思う。

7 もっと新しくて素敵なアイデアを出してほしい。

8 駅から遠いため不便である。
花のふれあいゾーンは、都営大江戸線の練馬春日町駅から徒歩10分程度であ
り、都営大江戸線及び西武豊島線の豊島園駅から徒歩１分程度のエントラン
ス交流ゾーンからもお越しいただけます。

2

9 現状を活かした自然豊かな整備で良い。

10 としまえんの景観が残るので嬉しい。

11 散歩の途中の休憩や人と集まって話す場として利用したい。

12 川辺の散策ゾーンとの連携を考えてほしい。

13 地元住民が気軽に利用できるようにしてほしい。

14 人が集まり、交流できるような工夫をしてほしい。

15 メインエントランスとしては殺風景である。

16 作り込まなくても簡素なもので良い。

17
としまえんの思い出を残すと同時に新しい未来型公園としてのワクワク感を
期待する。

都市計画練馬城址公園　オープンハウス意見対応表

【当初開園予定区域の設計案全体】

17

3

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

花のふれあい
ゾーン

ゾーンなど

エントランス
交流ゾーン

ご意見を踏まえ、整備を進めてまいります。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

ご意見を踏まえ、整備を進めてまいります。

15

※13～22
の合計

8
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No. 意見 対応 件数

18 スタジオツアーのための入口のような印象を受け、違和感がある。

19
公園のメインゲートとして季節性や時代性を上手く取入れ、表現してほし
い。

20 現在とどのように変わるかが分からない。

21 現在のものを残してほしい。SDGｓの精神を持って整備してほしい。

22 今後拡張する際に設計し直した方が良い。

23 計画案の方向で進めてほしい。

24 近くに避難可能となる広場ができるのは安心である。

25 一日も早く開園してほしい。

26 設計案よりも防災機能を向上させてほしい。

27 設計案では防災公園とは思えない。

28 しっかりと防災機能を確保してほしい。

29
補助第133号線の開通や他のエリアが完成した暁には、防災機能をより充実し
た方が良い。

1

30 災害時にどのように使えるのか分からない。 3

31 一時避難なのか、発災後の活動機能なのか、核となる機能が分からない。 2

32 子どもの防災教育にも生かしてほしい。 1

33
防災公園として利用する年齢層（小・中・高校生）から意見をもらった方が
良い。

1

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

【当初開園予定区域の設計案全体】

ゾーンなど

エントランス
交流ゾーン

15

※13～22
の合計

16

10

防災機能

ご意見を踏まえ、整備を進めてまいります。

周辺から円滑な避難ができるよう、周囲の道路との高低差を解消し、緊急車
両も出入り可能となる出入口を整備します。
公園内には太陽光発電により停電時にも点灯する照明灯等や、停電時や断水
時にも利用可能となる防災用トイレ、“ かまど”となり炊き出しなどができ
るかまどベンチ等の施設を整備します。
ご意見も踏まえ、まとまった広場の確保、屋根付き施設の追加設置、マン
ホールトイレを整備します。
また、災害時の避難場所やヘリコプターの緊急離着陸場としての利用を想定
しており、避難場所の運用については、練馬区や関係機関と調整してまいり
ます。

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

2



No. 意見 対応 件数

34
いま震災が発生した場合、どこに避難したらよいのか住民に周知してほし
い。

2

35 これ以上避難場所は必要無い。 1

36 防災公園としては面積が狭い。 3

37 川が氾濫するリスクがあるため、川の近くが防災エリアなことが気になる。 1

38 開園を楽しみにしている。 2

39 豊島園駅から公園を通って春日町に行けるのは便利になる。 1

40 歴史と自然と防災を兼ね合わせた公園にしてほしい。 1

41 早期に開園してほしい。 令和５年度に開園する予定です。 4

42 大きな公園を整備する必要は無い。

本公園は都市計画施設として都市計画決定されています。また、都市計画公
園・緑地の整備方針（改定）（平成23年12月）において、東日本大震災を踏
まえ、首都東京の防災機能強化に向け、重点的に整備すべき公園として選定
されたことから、令和３年６月に事業着手しました。

2

43 住民の意見を多く取入れ、住民が作ったと思うような進め方をしてほしい。

44 地域住民と連携して公園を創っていく体制にしてほしい。

45 若者・子供のアイデアを募集すべきである。

46 特色のある公園にしてほしい。 1

47 有意義な公園にしてほしい 1

48 地域の人が集まり、くつろぐことができる公園にしてほしい。 2

49 地域に愛されるような公園づくりをしてほしい。 1

整備計画策定時に募集した都民意見や今回のオープンハウスでいただいた意
見を踏まえ、設計内容を検討してまいりました。

10

としまえんの跡地は東京都震災対策条例に基づく避難場所に指定されており
ます。
避難場所は、地震時の大規模な火災が発生した場合に避難する場所になりま
す。
避難の際には、練馬区が出入口の鍵を開けて対応することとなっておりま
す。
工事期間中においても避難活動時には使用可能とし、練馬区と連携して対応
します。
地震が発生し自宅や周辺の家屋が倒壊したり、火災の危険がある場合は、近
くの避難拠点（区内の全区立小・中学校）に避難していただくことになりま
す。
なお、風水害時の避難については、地域ごとの状況や危険性に応じて区が避
難所を開設することになっています。

【当初開園予定区域の設計案全体】

ゾーンなど

防災機能

ご意見を踏まえ、整備を進めてまいります。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

当初開園予定
区域全体
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No. 意見 対応 件数

50 長く多くの人に愛される公園づくりを。 1

51 区民の憩いの場として役立つ公園にしてほしい。 1

52 都民に来て楽しんでもらえる公園を目指してほしい。 1

53
セントラルパークのように全ての人に愛され、誇りに思える公園になるよう
に整備されることに期待する。

1

54 日常の散歩コースとして自然が楽しめる公園にしてほしい。 1

55 おしゃれな雰囲気にしてほしい。 1

56 子どもの居場所となるスペースにしてほしい。 1

57 川をテーマに野鳥観察ができると良い。 1

58 今までの都立公園にとらわれない考え方をしてほしい。 1

59
一般的な公園ではなく、本敷地ならではの公園の魅力を高める検討をしてほ
しい。

1

60
樹木や農地などの自然環境により人々の憩いやCO２の吸収ができる場にして
ほしい。

1

61 商業施設よりも歴史のある公園という面を強く打ち出してほしい。 1

62 遊園地を単なる原っぱの公園にしないでほしい。 1

63 子ども優先ではなく、大人にも過ごしやすい公園にしてほしい。 1

64 近隣住宅地に配慮した整備をしてほしい。 1

65 都民や区民に公園について知ってもらえるように努力してほしい。 1

66 諸外国の公園を学んでほしい。 1

ゾーンなど

【当初開園予定区域の設計案全体】

当初開園予定
区域全体

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。
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No. 意見 対応 件数

67 10年後、30年後に計画を再考してほしい。 1

68
スタジオツアー終了時に再度計画をブラッシュアップする柔軟性があると良
い。

1

69 面積が狭いと感じた。 1

70 住民の数に対応した公園の案となっていない。 1

71
整備計画のパブリックコメントで色々と意見が出ていたにも関わらず、東京
都のスタンスが変わっていないことに驚いた。

1

72 この公園整備で誰が得をするのか。 1

73 設計の具体案についてもオープンハウス等で公開してほしい。 1

74
設計案ではとしまえんの思い出が表現できていないので、記憶を伝えるもの
を随所に設置してほしい。

1

75 としまえんの歴史を伝える場所を作ってほしい。 3

76 としまえんの面影がほとんどなくなるのはさみしい。 1

77 としまえんを思い出させる色合いで公園を統一した景観にしてほしい。 4

78 当初開園エリアにもとしまえんのレガシーを残してほしい。 1

79 地下水を利用して防災公園を作ってほしい
整備計画においては、既存の井戸を、災害時には避難者の生活用水の水源と
して活用することとしています。

1

ゾーンなど

花のふれあいゾーンでは、としまえん内で採取したドングリから発芽させた
苗木を利用した雑木林やとしまえんのあじさい園から繋がることをイメージ
したアジサイの小径等を整備します。
ご意見を踏まえ、エントランス交流ゾーンでは、土地の歴史コーナーを設
け、ベンチやとしまえん等の歴史を伝える案内板に加えて、正門や舗装材も
活用します。

段階的な公園整備を予定しており、今後、拡張整備してまいります。

【当初開園予定区域の設計案全体】

ご意見を参考とさせていただきます。

当初開園予定
区域全体

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

5



項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

80 子供がのびのびと遊べる草地広場にしてほしい。 2

81 近所には無い広々とした広場を作ってほしい。 1

82 設計案よりも更に拡張してほしい。 4

83
設計案では園路で分断されており、奥行き感のある広がりが損なわれてい
る。

1

84 花畑との繋がりが乏しい。 1

85 人工的な整備ではなく、自然な広場にしてほしい。 1

86 設計案よりも更に拡張してほしい。 5

87 ヘリコプターの離着陸場は広場から離した方が良い。
花のふれあいゾーンの草地広場として整備する予定の場所は、東京都地域防
災計画（令和元年度修正）において、ヘリコプターの災害時臨時離着陸場候
補地として指定されています。

1

88 自転車通行を意識した園路整備をしてほしい。 1

89
草地内の園路整備は最低限とし、人々が歩いて道を作るのを見守るのはどう
か。

1

90 地形の高低差を活かした園路整備をしてほしい。 ご意見を参考とさせていただきます。 1

91 としまえんエントランスで使用されていたブロックを再利用してほしい。
ご意見を踏まえ、エントランス交流ゾーンでは、土地の歴史コーナーを設
け、ベンチやとしまえん等の歴史を伝える案内板に加えて、正門や舗装材も
活用します。

1

92 ブロックで石畳舗装にし、間から草が生えるような道にできないか。 1

93 舗装ではなくウッドチップにしてほしい。 1

94
花のふれあいゾーンとエントランス交流ゾーンとの連絡動線はどうなるの
か。

川辺の散策ゾーンには、花のふれあいゾーンとエントランス交流ゾーンを行
き来することができる園路を整備します。

1

95 川や桜の木々が楽しめるようなものにしてほしい。
園路沿いにサクラを植栽し、川沿いを散策しながら花見ができる園路に整備
します。

1

96 石神井川沿いの遊歩道は常に解放してほしい。 常時開放する予定です。 1

エントランス
交流ゾーン

【当初開園予定区域の施設】

広場

花のふれあい
ゾーン

防災機能

園路

ご意見を踏まえ、施設配置の見直しにより、まとまった広場を確保し、周囲
をサクラやアジサイ、花畑の花に囲まれた、明るく開放的な草地広場を整備
します。

主要な園路は概ね６ｍの幅員とし、歩行者や自転車利用者、車いす利用者等
が安全に通行でき、また、すれ違い可能な幅員の園路を整備します。
草地広場の中には園路を設けず、どこからでも自由に入ることができるよう
整備します。

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

花のふれあい
ゾーン

川辺の散策
ゾーン

6



項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

97 完成イメージを公表してほしい。 設計の内容を示した平面図をホームページで公表しています。 1

98 歩行者と自転車の通行帯を分離してほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

99
花のふれあいゾーンとエントランス交流ゾーンの行き来ができるか心配であ
る。

川辺の散策ゾーンには、花のふれあいゾーンとエントランス交流ゾーンを行
き来することができ、緊急車両も通行可能な園路を整備します。

1

100
防災関連の重車両が乗り入れることができる広い園路を整備し、舗装はイン
ターロッキングブロック以外にしてほしい。

緊急車両の通路として、幅員６～１０ｍの園路を主要な動線として整備しま
す。
主要園路は、インターロッキングブロック舗装も含め、緊急車両も通行可能
な構造として整備します。

1

当初開園予定
区域全体

101 区内中学校・高校のマーチングバンドが行進できる通路がほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

102 ベンチを多く設置してほしい。 4

103 夏の日差しをよけられるベンチを考えてほしい。 1

104 としまえんのベンチを設置してほしい。 エントランス交流ゾーンに設置します。 1

105 ベンチを多く設置してほしい。 1

106 飲食ができるベンチ、テーブルを設置してほしい。 3

107 木々の間にベンチを設置してほしい。 1

108 ベンチはこのゾーンではなく、花のふれあいゾーンに設置した方が良い。 花のふれあいゾーンにもベンチを設置します。 1

109 かまどベンチを設計案よりも多く設置してほしい。 6

110 人が横たわれるよう、中央にひじ掛けが無いベンチを設置してほしい。 1

111
思い出ベンチ事業（公園を愛する個人・団体・企業等からベンチを寄付して
いただく事業）の募集対象公園としてほしい。

2

112 子どもの安全を考え、テーブルは丸い方が良い。 1

防災機能

ベンチ・
テーブル

花のふれあい
ゾーン

エントランス
交流ゾーン

当初開園予定
区域全体

園路

来園者が休息できるよう、木陰となる場所にベンチを設置します。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

川辺の散策
ゾーン

来園者が休息できるベンチを設置するほか、ご意見を踏まえ、東屋を追加し
ます。

防災機能

【当初開園予定区域の施設】

7



項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

113 日除けや休憩場所となる四阿等の施設を設置してほしい。 3

114 設計案よりも増やしてほしい。 1

エントランス
交流ゾーン

115
昔としまえんの噴水のところにあった白い建物を休憩スペースに設けてはど
うか。

ご意見を参考とさせていただきます。 1

116 四阿等は屋根付きにしてほしい。 2

117 屋根のある施設が少ない。 1

118 雨風や暑さ・寒さをしのぐ大きな施設があると良い。 屋根があり、横幕等を設置できる防災仕様の東屋を複数設置します。 5

119 遊具を楽しみにしている。 1

120 設計案よりも拡張してほしい。 5

121 遊具を充実させてほしい。 3

122 子供が自ら遊ぶ場がほしい。 1

123 インクルーシブ遊具を設置してほしい。 4

124 小学校高学年でも使用できる遊具がほしい。 1

125 大人、高齢者のための健康器具を設置してほしい。 ご意見を踏まえ、健康器具を設置します。 2

126
としまえんらしさ、遊園地跡地らしさが伝わる遊具を設置してほしい。
（ミニSL、カルーセルエルドラドなど）

9

127 アスレチック遊具がほしい。 3

128 ジップラインがほしい。 3

129 シーソーがほしい。 ご意見を踏まえ、遊具広場に設置します。 1

防災機能

花のふれあい
ゾーン

【当初開園予定区域の施設】

遊具・
遊具広場

日除け・
休憩施設

ご意見を踏まえ、東屋を追加します。

ご意見を踏まえ、東屋を追加します。

ご意見も踏まえ、遊具広場の面積を当初設計案より拡張しました。
障がいの有無や国籍等に関わらず、あらゆる子どもたちが一緒に遊べる遊具
を複数設置します。

花のふれあい
ゾーン

ご意見を参考とさせていただきます。

8



項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

花のふれあい
ゾーン

130 ブランコがほしい（区立みどり児童遊園の近くなど）。 ご意見を踏まえ、遊具広場に設置します。 2

131 子供が遊べるスペースがほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

2

132 小学校高学年以上でも使用できる遊具がほしい。
花のふれあいゾーンに、障がいの有無や国籍等に関わらず、あらゆる子ども
たちが一緒に遊べる遊具を複数設置します。

1

防災機能 133 避難時に子供が遊べるエリアがあると良い。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

134 遊具を設置してほしい。 花のふれあいゾーンに遊具広場を整備します。 1

135 遊具広場を２～３つに分けるなど増やしてほしい。 1

136 子連れが楽しめる迷路、室内施設などがたくさんあると良い。 2

137 ミニSL等を走らせてほしい。 1

138 子どもが遊ぶ小さい山の滑り台があると良い。 花のふれあいゾーンの遊具広場に滑り台を設置します。 1

139 カルーセルエルドラドを戻してほしい。
西武グループ施設での活用を前提として、一時的に倉庫で保管しています
が、移設場所や活用方法は未定と聞いております。

2

140 としまえんの模型列車を残してほしい。
模型列車の一部については、西武園ゆうえんちなどの西武グループ施設で活
用していると聞いております。

1

141 としまえんにあった100円で動く遊具などを残してほしい。
公園では、としまえんの乗り物を遊具として活用する計画はありません。と
しまえんの一部の遊具を西武園ゆうえんちなどに移転したほか、八景島シー
パラダイスや西武グループ外施設にも譲渡したと聞いております。

1

142 としまえんの乗り物を遊具として設置してほしい。
公園では、としまえんの乗り物を遊具として活用する計画はありませんが、
としまえんにあったベンチを一部利活用し、正門などとしまえんの施設の一
部をオブジェなどで使用する計画です。

2

143 一か所では足りないので、増やしてほしい。
段階的な公園整備を予定しており、今後、拡張整備する区域に設置する予定
です。

3

144
綺麗で使い勝手の良いトイレにしてほしい
（おむつ台等設置、夜間照明の工夫、日々の管理徹底）。

トイレ内にベビーベッド、ベビーチェア、折り畳み式ベッド等を設置しま
す。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

2

145 障害がある人も利用しやすいデザインのものが良い。 バリアフリーに配慮した誰でも利用できるトイレを設置します。 1

146 アートを生かした取り組みをしてほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

遊具・
遊具広場

エントランス
交流ゾーン

当初開園予定
区域全体

花のふれあい
ゾーン

【当初開園予定区域の施設】

トイレ

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

エントランス
交流ゾーン

147 このゾーンにも設置してほしい。 段階的な公園整備において、今後、拡張整備する区域に設置する予定です。 7

148 洋式にしてほしい。 今回設置する便器は全て洋式とします。 9

149 一か所では足りないので、増やしてほしい。 8

150 一か所では足りないので、増やしてほしい。 1

151 多目的トイレや子供が利用できるトイレが一定間隔で整備されると良い。
花のふれあいゾーンに、バリアフリーに配慮した誰でも利用できるトイレを
設置します。
段階的な公園整備において、今後、拡張整備する区域に設置する予定です。

2

152 子供用のおむつ台や着替え台があると良い。 トイレ内にベビーベッド、折り畳み式ベッド等を設置します。 1

153 駐輪場の範囲を示すため、明確な目印が必要。 案内サインを設置します。 1

154 駐車場は無いのか。 障がい者の方などは今回整備する管理用駐車場を利用できます。 2

155 駐車台数を増やしてほしい。
駐車場は、補助第133号線の供用に併せて、花のふれあいゾーンに整備する予
定です。

1

156 路線バスが折り返せるような駐車場の入口になると利便性が向上して良い。 1

157 草地の駐車場が良い。 1

158 地下駐車場の方が良い。 1

159 駐車場の整備はどうなるのか。
駐車場は、補助第133号線の供用に併せて、花のふれあいゾーンに整備する予
定です。

1

160 駐車場を作る場合は地下にした方が良い。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

1

交流拠点
花のふれあい

ゾーン
161 カフェや練馬産野菜、菓子を売る場としてほしい。

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

1

休憩スペース
エントランス
交流ゾーン

162 設計案よりも更に拡張してほしい。 段階的な公園整備において、今後、拡張整備する区域に設置する予定です。 2

【当初開園予定区域の施設】

段階的な公園整備において、今後、拡張整備する区域に設置する予定です。

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

防災機能

当初開園予定
区域全体

駐輪場・
駐車場

花のふれあい
ゾーン

当初開園予定
区域以外

トイレ
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

163 多目的に利用可能となる常設ステージを設置してほしい。 1

164 イベントができるステージ、広場がほしい。 3

165 盆踊り大会が開催できるスペースを確保してほしい。 1

当初開園予定
区域全体

166 音楽ライブができるステージを作ってほしい。 1

167 キャッチボールなどのボール遊びができる場所がほしい。
広場等では、周りの公園利用者に迷惑や危険が及ばない程度（親子での
キャッチボール等）のボール遊びは可能です。

3

168 ランニングコースがほしい。 周りの公園利用者に迷惑や危険が及ばないジョギング程度は可能です。 2

169 テニス、バスケットボールなどの運動を本格的にできる場が欲しい。
四季折々の花に囲まれた憩いの場として整備するため、特定の運動施設を設
ける予定はありません。

1

170 スケートボード、ローラースケートの遊び場を作ってほしい。
多くの人が訪れる公園の玄関口として整備するため、特定の運動施設を設け
る予定はありません。

1

171 ジョギング、散歩コースの出発地点としてスタートラインを設けてほしい。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

1

172 キャッチボールができる場がほしい。
広場等では、周りの公園利用者に迷惑や危険が及ばない程度（親子での
キャッチボール等）のボール遊びは可能です。

1

173 周遊できるランニング、ジョギング、散歩コースを作ってほしい。 周りの公園利用者に迷惑や危険が及ばないジョギング程度は可能です。 3

174 体育館を作ってほしい。 3

175 スケートボードパークを作ってほしい。 2

176 野外スポーツ施設を作ってほしい。 2

177 ラグビー場がほしい。 1

水道
花のふれあい

ゾーン
178 水道は設置しないのか。 水飲み場や手洗い場を設置します。 1

イベント広場・
ステージ

花のふれあい
ゾーン

花のふれあいゾーンは四季折々の花に囲まれた憩いの場として、エントラン
ス交流ゾーンは多くの人が訪れる公園の玄関口として整備するため、特定の
運動施設を設ける予定はありません。

花のふれあいゾーンの草地広場やエントランス交流ゾーンの入口広場では、
イベントの開催等も想定しております。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

運動施設

花のふれあい
ゾーン

エントランス
交流ゾーン

当初開園予定
区域全体

【当初開園予定区域の施設】
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

179 手洗い用の水道を設置してほしい。 1

180 水飲み場を多めに設置してほしい。 1

花のふれあい
ゾーン

181 川沿いを魅力ある場所にするよう再考してほしい。 サクラを楽しむことができるお花見広場を整備します。 1

川辺の散策
ゾーン

182 石神井川にボートを浮かべ、漕いで遊びたい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

183 川の洪水対策はどうなっているのか。
石神井川の整備にあたっては、時間50ミリまでの降雨は護岸整備を基本に、
それを超える降雨には新たな調節池等により対処することを基本としていま
す。

3

184 川の水を災害時に有効利用してはどうか。
石神井川では、災害時に消防水利として河川水を活用するなど防災面での河
川の利用が図られています。

1

185 川の水の浄化設備が必要である。 ご意見を参考とさせていただきます。 1

186 緩傾斜護岸等の親水整備をしてほしい。 6

187 氾濫時に色々と流れてくることを考えると、川の親水整備には反対である。 1

188 川に船を浮かべてほしい。 1

189 調節池等の設置は考えているのか。
河川整備計画のとおり、都市計画練馬城址公園の区域内に調節池等を整備す
る予定はありません。

1

190 ドッグラン等のペットのためのエリアがほしい。 3

191 犬も公園内に一緒に入って、散歩や遊べるようにしてほしい。 1

192 ドッグランを作ってほしい。 8

193 犬も公園内に一緒に入って、散歩や遊べるようにしてほしい。 2

「東京都動物の愛護及び管理に関する条例」に基づき、犬を制御できる者
が、犬を綱・鎖等で確実に保持した上で、犬の散歩は可能です。
都立公園のドッグランは、都内全域をカバーするよう12公園で計画し、全て
の設置が完了しています。

段階的な公園整備において、今後、拡張整備する区域に設置する予定です。

ドッグラン

当初開園予定
区域全体

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

石神井川

花のふれあい
ゾーン

エントランス
交流ゾーン

防災機能

当初開園予定
区域全体

水道

【当初開園予定区域の施設】
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

防犯設備
当初開園予定

区域全体
194 照明灯、防犯カメラ等の防犯対策に繋がる整備をしてほしい。

夜間も園路の十分な明るさを確保する照明配置とし、防犯カメラを設置しま
す。

1

195 売店やレストランを設置してほしい。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

3

196 自動販売機を設置してほしい。 2

197 自動販売機を設置してほしい。 1

198 カフェ等の飲食店を設置してほしい。 1

199 カフェスペースがほしい。 1

200 飲食店は住宅から離れた場所にしてほしい。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

4

201 キッチンカーを誘致してほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

バーベキュー
広場

花のふれあい
ゾーン

202 バーベキューできる場所がほしい。 段階的な公園整備において、今後、拡張整備する区域に設置する予定です。 5

203 人工池がほしい。 1

204 噴水があると良い。 1

205 プールがほしい。 1

206 小川やビオトープがほしい。 2

防災機能 207 池を造って非常時に食用となるコイやザリガニ等を放してほしい。 1

208 噴水池を作ってほしい。 1

209 芝生広場の中央に噴水を作ってほしい。 1

210 水遊びできる壁の滝や池がほしい。 1

水景・
水遊び場

当初開園予定
区域全体

今後段階的な整備を予定しているゾーンでは、子どもが水遊びを満喫するこ
とができる流れや浅瀬等の水遊び場を計画しております。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

段階的な公園整備において、今後、拡張整備する区域に設置する予定です。

花のふれあい
ゾーン

エントランス交
流ゾーン

売店・飲食店

花のふれあい
ゾーン

当初開園予定
区域全体

【当初開園予定区域の施設】

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

水景・
水遊び場

当初開園予定
区域全体

211 水の施設がほしい。

今後段階的な整備を予定しているゾーンでは、子どもが水遊びを満喫するこ
とができる流れや浅瀬等の水遊び場を計画しております。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

1

212 ベンチや案内板等の再利用には賛成である。 ご意見を踏まえ、整備を進めてまいります。 12

213 ベンチや案内板等は再利用ではなく、現状に近い状態で残してほしい。
ベンチや案内板は一部老朽化も見られ、安全上の観点から、現状のまま公園
施設として使用することは困難です。
安全に利用するために必要な対応をした上で再利用します。

1

214 正門を残してほしい。
ご意見を踏まえ、エントランス交流ゾーンでは、土地の歴史コーナーを設
け、ベンチやとしまえん等の歴史を伝える案内板に加えて、正門や舗装材も
活用します。

9

215 チケットブースを再利用したり、かたちを模した四阿を置いてほしい。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

8

216 花壇を残してほしい。 様々な低木や宿根草の花々を楽しむことができる花壇とします。 1

217 としまえんの案内板はとしまえんの記憶を伝える内容を掲載してほしい。
活用するとしまえんの案内板にはとしまえんの歴史を伝える内容を掲載する
予定です。

3

218 既存施設で残せるものは残してほしい。

219 正門を残してほしい。

220 チケット売り場を残してほしい。 ご意見を参考とさせていただきます。

221 トイレの位置、イベントのしやすさ、動線も含めて再考してほしい。 ご意見を踏まえ、施設配置を見直しました。 1

222 彫刻やアートの設置はどうか。 1

223 動物とふれあえる場所があると良い。 1

224 恐竜館を作ってほしい。 1

225 展望台を作ってほしい。 1

226 としまえんの昆虫館を作ってほしい。 1

227 冬でも花を見ることができる温室を設置してほしい。 1

6

【当初開園予定区域の施設】

ご意見を踏まえ、エントランス交流ゾーンでは、土地の歴史コーナーを設
け、ベンチやとしまえん等の歴史を伝える案内板に加えて、正門や舗装材も
活用します。

その他
花のふれあい

ゾーン
ご意見を参考とさせていただきます。

当初開園予定
区域全体

既存施設

エントランス
交流ゾーン
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

228 アジサイ広場がヘリコプターの風圧を受けるのは良くない。 1

229
練馬城跡に整備予定としている練馬城址豊島園時代の噴水と花壇をこちらに
復元したらどうか。

1

230 古民家を移築再生して、公園利用者の四阿として計画してほしい。 1

231 管理棟と昆虫館、カフェ等が一体化したような建物があると良い。 1

232
高低差がどのようになるのか、アンジュレーションがどのようにつくのか分
かるようにしてほしい。

1

233
道路境界部分はパイプ柵ではなく、光が丘公園のように石積みとし、どこか
らでも園内にアクセスできるようにした方が良い。

道路に沿った園路には、飛び出し防止のため、柵等を設置しますが、周囲か
ら公園に出入りできるよう配慮します。

1

234
ゾーンで区切った整備でなく、雑木林の景色が所々にあり、それを巡る空間
に草花が一面にある公園にしてほしい（園路は狭くて良い）。

武蔵野の面影を伝える樹林地やとしまえんと繋がる雑木林等を整備します。 1

235 四季折々の草花でゆっくりできるスペースを至る所に確保してほしい。 様々な低木や宿根草の花々を楽しむことができる花壇を整備します。 1

236 ガイダンス施設などがあると良い。 1

237
正門横に公園とスタジオツアーの情報をお知らせする案内所のようなものを
早急に設置してほしい。

1

238 としまえん時代の乗り物や看板を展示する場所を設けてほしい。 1

239
としまえんの遺構を展示する博物館、歴史が掲載されたパネル等を設置して
ほしい。

3

240
芝生（ピクニックできる場）や桜の花見広場など、多くの人が利用できる空
間にしてほしい。

花のふれあいゾーンに草地広場や花見広場を整備します。 1

241 地域のお祭り等が開催できる場として整備してほしい。 1

242 人を集める機能を高める整備をしてほしい。 1

243
石神井川散策の拠点となる施設を作り、トイレ、着替え、休憩、シャワー室
などを完備してほしい。

今後、川辺の散策ゾーンに散策等の途中で休憩できる施設を計画しておりま
す。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

1

244 駅と繋がる空間にふさわしい整備をしてほしい。 西武豊島線豊島園駅の駅前と統一感のある舗装を整備します。 1

その他

花のふれあい
ゾーン

【当初開園予定区域の施設】

ご意見を参考とさせていただきます。

エントランス交
流ゾーン

ご意見を踏まえ、エントランス交流ゾーンでは、土地の歴史コーナーを設
け、ベンチやとしまえん等の歴史を伝える案内板に加えて、正門や舗装材も
活用します。

エントランス交流ゾーンの入口広場では、イベントの開催等も想定しており
ます。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

エントランス交流ゾーンでは、今後、区域を拡張する際に、土地の歴史や緑
豊かな自然環境等を伝える管理所を設置する計画としております。

15



項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

245 スケートボード等ができない工夫をしてほしい。 1

246 花時計などシンボリックな見どころを作ってほしい。 1

247 庭の湯の温泉を用いた足湯があると良い。 1

248
見ごろの花やイベントお知らせ等を表示する案内板を建てるなど、公園全体
が分かる工夫をしてほしい。

1

249 商業施設等の店舗を設置してほしい。 1

250 震災対応の防災施設を増やした方が良い。 3

251 各防災施設の具体的な設置数を示してほしい。 1

252 応急給水槽を設置してほしい。 6

253 防災井戸が必要である。 3

254 必要十分な水道を確保してほしい。 1

255 貯水機能のある施設を設置してほしい。 4

256 災害時に水道が出ない場合はどのように対応するのか。 1

257 防災備蓄倉庫が必要である。 避難場所としての役割に応じて、都区で調整してまいります。 7

258 発電、蓄電施設などを整備し、必要十分な電力を確保してほしい。 2

259
全ての建屋や公園周囲の柵に沿ってソーラーパネルやソーラータワーを接
し、蓄電できるようにしてほしい。

1

260 災害時、身体障害がある人も清潔に安全に利用できるよう配慮してほしい。
福祉のまちづくり条例や東京都立公園における移動等円滑化の基準に関する
条例に基づき、障がいのある方をはじめとして多様な方が利用できる公園施
設を整備します。

1

261 公衆電話BOXを複数設置してほしい。
公衆電話は電気通信事業者が設置しております。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

花のふれあいゾーンに整備する管理所にソーラーパネルや蓄電池を設置し、
停電時にも管理所が機能する電力を確保します。

防災機能

応急給水槽は、地域の実情を考慮するほか、様々な要素を踏まえ設置するも
のですが、東京都としては、現時点では、都市計画練馬城址公園区域内での
計画・新規設置の予定はございません。
現在、計画区域内の既存の5つの井戸の内、1つが防災井戸として指定されて
います。
防災井戸は、災害時に水の確保を図るための井戸として指定されたもので
す。
災害発生による断水時には、練馬区が給水、供給場所として運営することに
なっています。

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

災害時に利用できる公園施設として、防災用四阿、かまどベンチ、ソーラー
照明灯、入口表示灯、マンホールトイレ、緊急車両出入口等を複数設置し、
防災用トイレを一棟整備します。

【当初開園予定区域の施設】

その他

エントランス交
流ゾーン
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

262 ソーラーパネル付き携帯電話用のアンテナタワーを設置してほしい。
携帯電話用のアンテナタワーは電気通信事業者が設置しております。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

263
園内街路灯にスピーカーを取り付け、災害時に情報が提供されるようにして
ほしい。

防災無線放送塔の設置については、今後、練馬区と調整してまいります。 1

264
メインエントランスと対象の位置に緊急車両出入口が３か所整備されるのは
良いことである。

ご意見を踏まえ、整備や管理運営を行ってまいります。 1

265 ヘリコプターの離発着に関する記載が無い。

公園の設計概要（防災機能）で示しているとおり、花のふれあいゾーンの草
地広場として整備する予定の場所は、東京都地域防災計画（令和元年度修
正）において、ヘリコプターの災害時臨時離着陸場候補地として指定されて
います。

1

266 避難所のような施設が必要である。

としまえんの跡地は東京都震災対策条例に基づく避難場所に指定されており
ます。
避難場所は、地震時の大規模な火災が発生した場合に避難する場所になりま
すが、火災がおさまった後に近くの避難拠点（区内の全区立小・中学校）に
避難していただくことになります。
なお、風水害時の避難については、地域ごとの状況や危険性に応じて区が避
難所を開設することになっています。

2

267 防災機能を持つ大型施設が必要がある。
災害時に利用できる公園施設として、防災用四阿、かまどベンチ、ソーラー
照明灯、入口表示灯、マンホールトイレ、緊急車両出入口等を複数設置し、
防災用トイレを一棟整備します。

1

268 非常用の入浴施設、シャワーがあると良い。 1

269 スマートフォン等の電子機器を充電できる施設があると良い。 1

270 避難場所の近くに大きな建物が無いようにしてほしい。 1

271 災害時にwi-fiが使えると良い。 1

272
防災設備等は日々進化しているので、開園後も新しいものを取り入れる努力
をしてほしい。

1

273 既存の橋は架け替えるのか。 現在、架け替える予定はありません。 1

274 ゴミ捨て場、トイレは公園出入口に配置せず、中心部に配置してほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

275 日本庭園があると良い。
段階的な公園整備を予定しており、今後、拡張整備する区域に設置する予定
です。

1

276 遊具やレストランを配した公園にしてほしい。

花のふれあいゾーンに、障がいの有無や国籍等に関わらず、あらゆる子ども
たちが一緒に遊べる遊具を複数設置します。
飲食施設については、段階的な公園整備を予定しており、今後、拡張整備す
る区域に設置する予定です。

1

防災機能

当初開園予定
区域全体

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

【当初開園予定区域の施設】

その他
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

277 長く続けていける施設整備をしてほしい。 1

278 地域に根差したお店がほしい。 1

279 商業施設を設置してほしい。 1

280 金網で守られたスペースがほしい。 1

281 昔の建物を置き、公園の売りとするのが良い。 1

282 音楽を流すためのスピーカーは設置しないでほしい。 1

283 昆虫エリア（カブトムシ、クワガタゾーン）がほしい。 1

284 としまえんにあった昆虫館を再度設置してほしい。 1

285 としまえんにあったミニチュアガーデン「ぷちまえん」を再現してほしい。 1

286 練馬区の成人式、練馬祭りができる施設をつくってほしい。 1

287 災害時の物資搬入用の大型ドローンポートを設置してほしい。 1

288 温泉の活用を考えてほしい。 1

289 防災機能を持った総合施設を作った方が良い。 1

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

【当初開園予定区域の施設】

その他
当初開園予定

区域全体
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

290
サクラの花見が楽しみである。設計案よりも充実させてほしい。ソメイヨシ
ノ以外の品種を植えてほしい（ベニシダレザクラなど）。

川沿いや花見広場中心に、ジンダイアケボノザクラ、ヤエベニシダレザク
ラ、カワヅザクラ等を植栽します。

10

291
この土地のイメージであるアジサイをより充実させ、色々な種類を植えてほ
しい。

としまえんのあじさい園で親しまれていた品種などを植栽し、アジサイの小
径やアジサイ広場を整備します。

8

292 ドングリが実る樹種を植えてほしい。 としまえんのドングリから育てたクヌギやコナラ等を植栽します。 2

293

四季折々の景観を楽しみにしている。
季節毎に楽しむことができる様々な樹木、草花を植えてほしい。
　モミジ、マツ、ケヤキ、キンモクセイ、ウメ、バラ、　クスノキ、イチ
イ、アカガシ、モクレン、イチョウ、ツツジ、クリスマスローズ、アヤメな
ど
　果樹、赤く紅葉する樹木、地域の野草など

31

294 落葉樹などを植えて季節を感じられるようにしてほしい。 1

295 落ち葉や冬の景観を考え、落葉樹は少ない方が良い。 1

296 果樹などを植え、収穫、販売してほしい。 1

エントランス
交流ゾーン

297
季節毎に楽しむことができる様々な樹木、草花を植えてほしい。
 チューリップなど

樹木は既存樹木を中心に新たにサクラを植栽します。休憩スペース周辺に
は、季節毎に楽しむことができる低木や宿根草などを植栽します。

3

298 武蔵野の面影を感じることができる植栽にしてほしい。 武蔵野の面影を伝える雑木林を整備します。 2

299 四季を楽しめる植栽にしてほしい。 ご意見を参考に、四季折々の花や紅葉を楽しむことができる植栽とします。 1

300 自然環境に十分配慮された植栽にしてほしい。 環境省の「生態系被害防止外来種リスト」に該当する種は植栽しません。 1

301
防災機能を意識した植栽としてほしい。
外周部に常緑広葉樹、イチョウなど

1

302
将来樹木が大きく成長した際に周辺のビルの景観が見えないように植栽して
ほしい。

1

303 ゾーンの辺縁部はできるだけ低草木で整えてほしい。 1

304 花だけでなく、樹木も上手く配置してほしい。 1

植栽位置
園内の利用や周辺環境の陽当り等を考慮し、植栽位置と樹種を検討しまし
た。
ご意見を参考とさせていただきます。

植栽樹種

花のふれあい
ゾーン

当初開園予定
区域全体

花のふれあい
ゾーン

【植栽・自然環境など】

ご意見を参考に、四季折々の花や紅葉を楽しむことができる植栽とします。

ご意見を参考とさせていただきます。
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

305 樹木が高くて鬱蒼とならないよう、将来の姿も考えて植樹してほしい。 1

306 ベンチの近くにドングリが実る樹木を植えてほしい。 1

307 パンジーやジニア等が整然と揃うような姿にはならないようにしてほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

308 生態系に配慮した上で整備してほしい。

植栽については、環境省の「生態系被害防止外来種リスト」に該当する種を
植栽する予定はございません。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

309 維持管理コストがかかるため、別の施設に費用を回してもらいたい。 1

310
人が入ることができず、ただ花を植えるだけの意味の無い施設であるため、
不要である。

1

311
花畑や花壇ではなく、非常食の確保や炊き出しを行うため、体験農園にして
ほしい。

1

312 ヘリコプターが離着陸する際には花は全て取り除くのか。

花のふれあいゾーンの草地広場として整備する予定の場所は、災害対策基本
法に基づく東京都地域防災計画（令和元年度修正）において、ヘリコプター
の災害時臨時離着陸場候補地として指定されています。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

313 極力残してほしい（特にサクラなど）。
樹勢不良や移植できない樹木、環境省の「生態系被害防止外来種リスト」に
該当する種を除き活用します。

8

314
区道沿いの既存樹木は、落ち葉や家に陽が当たらないなど、生活の支障と
なっているため伐採してほしい。

花のふれあいゾーンの区道沿いの既存樹木は、土地所有者が行う区道拡幅工
事の支障となること、また、移植困難であることから伐採することとなりま
す。

3

315 落ち葉に困っているので、しっかりと管理してほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

エントランス
交流ゾーン

316 極力残してほしい。 既存のケヤキ等の樹木は、 枯損や樹勢不良等を除き活用します。 10

317 極力残してほしい。 4

318 既存の自然を保全してほしい。 2

319
伐採樹木はベンチ等の花壇やベンチ等の公園施設や焚き火用の薪等に利活用
してほしい。

花のふれあいゾーンでは、ウッドチップとして植え込み地に敷く予定です。 1

320 整備エリア内で撤去される苗木を鉢植えにして希望者に配布してほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

園内の利用や周辺環境の陽当り等を考慮し、植栽位置と樹種を検討しまし
た。
ご意見を参考とさせていただきます。

【植栽・自然環境など】

植栽位置

既存樹木

当初開園予定
区域全体

花畑

花のふれあい
ゾーン

防災機能

当初開園予定
区域全体

樹勢不良や移植できない樹木、環境省の「生態系被害防止外来種リスト」に
該当する種を除き、既存樹木を活用します。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

花のふれあい
ゾーン
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

既存樹木
当初開園予定

区域全体
321 樹木調査のデータを公表してほしい。 ご意見を参考とさせていただきます。 1

322 補助第133号線整備の際、アジサイの小径はどうなるのか。 アジサイは補助第133号線の整備の影響を受けない位置に植栽します。 1

323 植樹の際には都民が参加できるように工夫してほしい。 1

324
季節毎にゾーン分けし、発芽から結実までの成長を観察できる場があると良
い。

1

325 花が多すぎると蜂などの虫が集まってしまうので心配である。 1

326 虫や小動物などの自然に触れることができる場にしてほしい。 1

327 花だけでなく、防災にも役立つ練馬の都市農業ができる場があると良い。 1

328 傾斜地を上手く利用してほしい。 ご意見を踏まえ、整備を進めてまいります。 1

329 駅前の空間なので、彩りを出してほしい。 1

330 殺風景に感じるので、芝生など緑鮮やかにしてほしい。 1

331
スタジオツアーへの通路部分にも木を植えて景観が寂しくならないようにし
てほしい。

通路の両脇にはサクラなど既存樹木があるため、その樹木を活用してまいり
ます。

1

332 パンダや人気動物等を模したトピアリーを設置してほしい。 1

当初開園予定
区域全体

333 畑のゾーンを設け、練馬大根の栽培、収穫体験などができると良い。 1

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

【植栽・自然環境など】

花のふれあい
ゾーン

エントランス
交流ゾーン

木陰の中で人々が憩い、交流する場として、花壇や明るい広場を整備しま
す。
また、休憩スペース周辺には、花や葉で季節を感じることができる低木や宿
根草などを植栽します。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

その他
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

334 行き届いた手入れを行い、開かれた公園にしてほしい。 1

335 地域住民が公園管理に関わることができるようにしてほしい。 1

336 周辺の住環境に悪影響が出ることの無い管理をしてほしい。 1

337 24時間開放の施設となるのか。 2

338 常時通り抜けできるのか。 1

339 公園外に落ち葉が飛び散らないようにしてほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

340 公園内のごみ収取はどうなるのか。 適切にごみを処理いたします。 1

エントランス
交流ゾーン

341 夜間に人溜りにならないように管理してほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

342 防犯対策をしっかりしてほしい。

夜間も園路の十分な明るさを確保する照明配置とし、防犯カメラを設置しま
す。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

343 夜間閉鎖してほしい。
本公園は他の都立公園と同様に24時間常時開放することを予定しておりま
す。

344 24時間警備にしてほしい。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

345
これまで遊園地で行われていたような音響等を使用したイベントは開催しな
いでほしい。

1

346 花火大会を開催してほしい。 1

347 桜花期の混雑が心配である。 1

348 屋外イベント等ができる場となるのか。 1

349 フリーマーケットができるようにしてほしい。 1

350 イベントの音響や来場者のマナーが悪いと困る。
今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

1

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

14

防犯対策
当初開園予定

区域全体

【管理・運営】

開園時間

イベント

エントランス交流ゾーンの入口広場では、イベントの開催等も想定しており
ます。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

本公園は他の都立公園と同様に24時間常時開放することを予定しておりま
す。

当初開園予定
区域全体

清掃・ごみ処理
当初開園予定

区域全体

全体
当初開園予定

区域全体

花のふれあい
ゾーン

エントランス
交流ゾーン
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

351 花火やキャラクターショー等のイベントを開催してほしい。 1

352 騒音等が懸念されるため、公園の中心部で実施してほしい。 1

353 開園時に期間限定で西武遊園地の移動遊園地があると良い。 1

354 園内は禁煙にしてほしい。 1

355 分煙対策をしっかりと行ってほしい。 1

エントランス
交流ゾーン

356 ボール遊びを禁止するか、できる場所を確保してほしい。 1

当初開園予定
区域全体

357 ボール遊びができるようにしてほしい。 1

358 自転車で通行できるのは嬉しい。 ご意見を踏まえ、整備を進めてまいります。 1

359 広場にはテント及びレジャーシートを置かせてほしい。 2

360 駅前よりもにぎわいのある場としてほしい。 1

361 花畑は四季を通じて適正に管理運営し、住民も参加させてほしい。 4

362 タヌキなどの野生動物が生息できる環境に管理してほしい。 1

363
花のワークショップの開催など、草花や自然に触れ合えるようにしてほし
い。

3

364 飲食可能にしてほしい。 飲食は可能です。 1

365
ゆうえんちからの騒音やにおいなどに悩まされていたため、十分に気を付け
てほしい。

1

366 ペットの糞尿対策をしてほしい。 1

367 ベンチを長時間利用する人がいると、他の人が利用できない。 1

都立公園は多くの方が御利用される施設であることから、歩きながらの喫煙
や、妊娠中の女性、子供の周囲での喫煙をお控えいただくようお願いするな
ど、喫煙マナーの向上に取り組み、受動喫煙の防止に努めております。
今後も皆さまに快適に公園でお過ごしいただけるよう、取り組んで参りま
す。

エントランス
交流ゾーン

禁煙対策

【管理・運営】

イベント

その他

当初開園予定
区域全体

ボール遊び

花のふれあい
ゾーン

花のふれあいゾーンの草地広場等において、周りの公園利用者に迷惑や危険
が及ばない程度（親子でのキャッチボール等）であれば、ボール遊びは可能
です。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

当初開園予定
区域全体
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

368 地震発生時などに対応できるようにしてほしい。 1

369 発災時にはスムーズに避難場所として機能してほしい。 1

370
駅から遠く、帰宅困難者の受け入れは難しいと思うので、近隣住民のための
避難場所として考えてほしい。

1

371 花のふれあいゾーンに避難する対象は、春日町一丁目の住民だけなのか。 1

372 何人避難することができるのか。 2

373 防災施設は区民が利用することができるのか。 避難された方が利用できる施設です。 1

374 避難時のプライバシーを保てる工夫がほしい。 1

375 隣接する商業施設も含めて一体的な防災計画を立ててほしい。 1

376 災害時に様々なサービスや情報が得られるようになると良い。 1

377 公園完成時には施設を利用した防災訓練を行ってほしい。 1

378 非常時には多くの人が避難するため、混乱を調整する機能が必要である。 1

379
かまどベンチを活かした防災キャンプやバーベキューなど、遊びを通じて地
域防災力の向上に寄与するようにしてほしい。

1

380 普段の公園利用や子供が遊びながら防災について学べるようにしてほしい。 1

381
日頃より住民の防災意識を高めるイベント、説明書きの設置を行ってほし
い。

1

【管理・運営】

その他 防災機能

今後、大規模な火災が発生した際に避難場所の運営を行う練馬区とも共有
し、ご意見を参考とさせていただきます。

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。

としまえんの跡地は東京都震災対策条例に基づく避難場所に指定されており
ます。
避難場所は、地震時の大規模な火災が発生した場合に避難する場所になりま
す。
避難の際には、練馬区が出入口の鍵を開けて対応することとなっておりま
す。
工事中においても避難活動時には使用可能とし、練馬区と連携して対応しま
す。
地震が発生し自宅や周辺の家屋が倒壊したり、火災の危険がある場合は、近
くの避難拠点（区内の全区立小・中学校）に避難していただくことになりま
す。
なお、風水害時の避難については、地域ごとの状況や危険性に応じて区が避
難所を開設することになっています。

としまえんの跡地は東京都震災対策条例に基づく避難場所に指定されてお
り、地区割当は春日町１丁目の一部、貫井１～５丁目、向山１～４丁目、中
村１～３丁目、中村南１～３丁目、中村北１～４丁目、避難場所の計画避難
人口は63,669人となります。（平成30年6月時点）
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項目 ゾーンなど N0. 意見 対応 件数

382 入場無料にしてほしい。 都立公園は無料開放することとしています。 1

383 自転車通行ができるようにしてほしい。 周りの公園利用者に迷惑や危険が及ばない自転車での通行は可能です。 1

384 プレーパークができるスペースを確保してほしい。 1

385 サンシェード、折り畳みテントが使えるようにしてほしい。 1

386 練馬区の強みである農業を体験し、学ぶことができる場にしてほしい。 1

387 火の扱いには十分注意を払ってほしい。 1

【管理・運営】

その他
当初開園予定

区域全体

今後、管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきま
す。
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N0. 意見 対応 件数

388 全面開園はいつ頃になるのか。 1

389 開園可能な部分から利用できるようにしてほしい。 1

390 石神井川南側（プール跡地）も早く整備し、開園してほしい。 2

391 石神井川南側（プール跡地）にも緊急車両出入口が必要である。 石神井川南側にも歩行者及び緊急車両の出入口を整備する予定です。 1

392
石神井川南側（プール跡地）を暫定でも良いので避難広場として提供してほ
しい。

としまえんの跡地は東京都震災対策条例に基づく避難場所に指定されており
ます。
避難場所は、地震時の大規模な火災が発生した場合に避難する場所になりま
す。
避難の際には、練馬区が出入口の鍵を開けて対応することとなっておりま
す。
工事期間中においても避難活動時は使用可能とし、練馬区と連携して対応し
ます。
地震が発生し自宅や周辺の家屋が倒壊したり、火災の危険がある場合は、近
くの避難拠点（区内の全区立小・中学校）に避難していただくことになりま
す。
なお、風水害時の避難については、地域ごとの状況や危険性に応じて区が避
難所を開設することになっています。

2

393
豊島園通りに駐車場を作る場合、豊島園通りが渋滞しないように配慮して整
備してほしい。

駐車場は、補助第133号線の供用に併せて、花のふれあいゾーンに整備する予
定です。

1

394
旧としまえん事務所のエリア（エントランス交流ゾーン）を整備する際に
は、周辺住宅の家の中が見えないよう、周辺部分に常緑樹を植栽してほし
い。

1

395 風・雪対策として、石神井川南側（プール跡地）の樹木を残してほしい。 1

396 正門横のヒマラヤスギ、プールのカナリーヤシ、クロマツを残してほしい。 1

397
落ち葉に困っているので、道路周辺を低木に植え替え、明るい場所にしてほ
しい。

2

398 ハイドロポリス北側の斜面林を保全してほしい。 1

399 斜面林にベニシダレザクラを植えてほしい 1

400 地域の歴史が感じられる整備をしてほしい。 2

401 文化財を破壊しないよう慎重に作業を進めてほしい。 1

402 ハイドロポリス建設時に調査している専門家に相談してほしい。 1

植栽

段階的な公園整備を進める予定としており、順次整備、開園してまいりま
す。

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

防災

駐車場

整備時期

項目

【当初開園区域以外について】

既存樹木

斜面林

練馬城跡

整備計画では、練馬城の地下遺構を保全しながら噴水等の修景施設により
「練馬城址豊島園」開設の歴史を伝えるエリアも整備するとしております。
整備にあたっては、文化財所管部署等と調整してまいります。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

ハイドロポリス北側の斜面林は保全し、生物多様性保全の場として機能させ
る計画としています。
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N0. 意見 対応 件数

403 早く整備を進めてもらいたい。 1

404 練馬城址豊島園開園当時の芝生広場、噴水を作ってほしい。 1

405 練馬城跡に能楽堂を設置してほしい。 1

406 練馬城本丸跡にて土塁や馬出の復元を考えてほしい。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

1

407 プールを残してほしい。 23

408 新たにプールを作ってほしい。 4

409 こどものプールはそのまま水辺として使えるので、工夫してほしい。 1

410 お別れ会を開催してほしい。 ご意見を参考とさせていただきます。 6

411 ライオン噴水、階段などの名残を残してほしい。 2

412 プールがあったことの印を刻んでほしい。 1

413 古城を残してほしい。 25

414 古城含む既存の構造物は全て解体すべきである。 1

415 としまえんの井戸を残してほしい。
公園整備においては既存の井戸を生かして水辺空間を創出する計画としてお
ります。

1

416 井戸水を利用し、高低差を利用して滝を作ってほしい 1

その他 417 サインプレート等を販売してほしい。 1

古城

項目

練馬城跡

古い建物の保存・活用には、歴史的価値や老朽化、耐震性能等の調査が必要
となるなど、課題が多いと考えております。今後、設計等において、ご意見
も参考に検討してまいります。

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

としまえん関連

プール

井戸

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

本公園では、多くの利用者が自由に活動できるよう、利用形態や季節、時間
等が限定される施設を設けることを予定しておらず、また、防災機能の向上
の観点から人々を繋げ歴史を伝える文化ゾーンにおいてまとまった広場空間
を確保することとしているため、プールの存続や新規整備の予定はありませ
ん。
今後段階的な整備を予定している区域では、子どもが水遊びを満喫すること
ができる流れや浅瀬等の水遊び場を計画しております。

整備計画では、練馬城の地下遺構を保全しながら噴水等の修景施設により
「練馬城址豊島園」開設の歴史を伝えるエリアも整備するとしております。
整備にあたっては、文化財所管部署等と調整してまいります。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

【当初開園区域以外について】
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N0. 意見 対応 件数

418 拡幅してほしい。

419 歩道を設置してほしい。

420 無電柱化してほしい。 2

421
駅からのアクセスの安全性確保として、車の通行と人の横断を管理してほし
い。

1

422 駅前に通じる道路はどうなるのか。 1

423 道路清掃をしてほしい。 1

424 向山庭園との連携を考えてほしい 1

425 連携した取り組みをしてほしい 1

426 公園整備と併せて再開発してほしい ご意見を参考とさせていただきます。 1

427 必要無い。 4

428 どのように整備されるのか。 1

429 運営は期間限定なのか。 1

430 極力面積を狭くしてほしい。 1

431 樹木が伐採されているが、樹木を増やすのがコンセプトではないのか。
スタジオツアー施設の整備にあたり、多くの樹木を新植する計画と聞いてお
ります。
ご意見は、民間事業者と共有します。

1

432 建物が大きく、防災機能が不十分である。 1

433 防災機能としてどのくらい役立つのか。 2

434 災害時の協力について、都と民間事業者で協定を締結してほしい。 1

区道

区立公園

商店街

スタジオツアー施設は、民間事業者における取組となりますが、覚書により
段階的な公園整備を進めることや、練馬城址公園に求められる機能の実現の
一翼を担うことに配慮することとなっております。また、スタジオツアー施
設の運営終了後に都立公園を整備することとしております。東京都は「緑と
水」、「広域防災拠点」、「にぎわい」という三つの基本目標の実現に向け
た都市計画練馬城址公園の整備を関係者間で連携協力して進めてまいりま
す。

スタジオツアー施設の整備は民間事業者間における取組となりますが、覚書
により「広域防災拠点」の機能の実現の一翼を担うことに配慮することと
なっており、災害発生時に避難場所となる広場や南北方向から避難できる動
線、災害時に備えた備蓄機能等を確保するなど広域防災拠点としての機能を
踏まえた整備を進めることとなっております。

12

整備計画では、「区域外周部には、地形や周囲の状況等を考慮しながら、快
適な利用のための園路を設ける」としています。
花のふれあいゾーンの外周部では、西側において都市計画道路補助133号線の
整備を進めるとともに、北側の区道では、民間事業者の事業に伴い、練馬区
と協議・調整のうえ、民間事業者が道路を拡幅しています。また、公園整備
に伴い公園外周に園路を設置します。
今後、具体的な検討を進めるにあたり、練馬区と協議・調整してまいりいま
す。

防災関連

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

施設

【公園周辺】

項目

スタジオツアー
施設
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N0. 意見 対応 件数

435 残してほしい。 5

436 公園と同じように入れるようにしてほしい。 1

437 なぜスタジオツアーが誘致されたのか、覚書を再考してほしい。

「緑と水」、「広域防災拠点」、「にぎわい」の三つの機能を備えた公園の
実現を目標に、練馬区や土地所有者等の事業者と、令和２年６月に覚書を締
結しました。
覚書に基づき、相互に連携、協力し、公園の整備と適切な利用を進めてまい
ります。

1

438 大型バスの出入りはどうなるのか。 豊島園通りから大型バスが出入りすると聞いています。 1

439 施設の周りは出入り自由にして公園として楽しめるようにしてほしい。
エントランス前の屋外エリアについては、施設を利用しない人にも交流でき
るエリアとして開放することを検討していると聞いています。

1

440 としまえんの乗り物があった場所を地面に書いてほしい。 1

441
施設の周りをどのように整備するのか説明するオープンハウスを開催してほ
しい。

1

スタジオツアー施設の整備にあたり、アジサイの大部分は残す計画と聞いて
おります。
ご意見は、民間事業者と共有します。

ご意見は、民間事業者と共有します。

項目

スタジオツアー
施設

あじさい園

その他

【公園周辺】

29



N0. 意見 対応 件数

442 公募や投票式で決定してほしい。 1

443 としまえんにしてほしい。 1

444 そのまま残してほしい。 11

445 庭園を残してほしい。 1

446 庭の湯と同様の温泉施設ができると良い。 1

447 早期に開通させてほしい。 2

448 整備時期が知りたい。 3

449 周辺区道は狭いため、大型トラックの通行は豊島園通りだけにしてほしい。 4

450 正門前の一方通行の道は工事車両が通らないようにしてほしい。 1

451 スクールゾーンの安全を確保してほしい。
周辺小学校の登校時間に配慮し、工事用車両の出入りは９：００以降にしま
す。

1

452 出入りは1日当たりどの程度か。 大型車は、1日最大25台を想定しております。 1

騒音・粉塵対策 453 騒音・粉塵対策を十分に行ってほしい。

周辺の安全性の確保と騒音の低減を図るため、敷地境界付近に高さ３ｍの仮
囲いを設置しました。
防塵対策として2t～4t散水車を適時使用し、ホースによる散水も適時行いま
す。

3

周知 454 工事の計画、進捗状況、工程表を、近隣住民にこまめに告知してほしい。
1週間の工程表を３箇所に掲示しています（正門、北門、西門付近）
また、工事についてご不明な点は西武・大成JV
(080-5914-8999)までお問い合わせください。

1

455 プールの塀を早く撤去してほしい。 2

456 プールの照明灯を早く撤去してほしい。 1

457 古いプレハブを解体する前にネズミ・害虫駆除をしてほしい。 1

458 現地見学会をやってほしい。 1

459 工事期間中、暫定でスケートボードができる場所があると良い。 1

令和４年３月より現況測量に着手しており、今後、用地測量を行います。令
和６年度を目途に事業認可の手続きをとる予定です。
事業認可後、用地取得を始め、ある程度連続して用地の取得が進んだ箇所か
ら工事に着手する予定です。事業完了までには、概ね７～１０年の期間を見
込んでいます。

補助第133号線

庭の湯は、都市計画練馬城址公園の計画区域内にあり、本計画では「日本庭
園エリア」と位置付けて、段階的に整備を進めてまいります。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

項目

ご意見を参考とさせていただきます。

今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

工事

その他

車両通行

【その他】

主に豊島園通りと敷地北側の道路を通行する予定です。まずはとしまえんグ
ラウンド跡地の既存出入口を利用して工事用通路を整備し、通路完成後は、
豊島園通りからの出入口を主体として利用します。

避難スペースを確保しながら解体工事を行うため、プール地区をブロックに
分けて順次施工を進めていきます。
解体の際はシート養生等を行い、近隣の皆様にご迷惑をお掛けしないよう施
工します。
今後、解体を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていただきます。

施設撤去・解体

公園名称

庭の湯
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N0. 意見 対応 件数

460 説明する人を配置してほしい。 1

461 説明者が少なすぎて、話を聞くことができる体制ではなかった。 1

462 歴史の文化ゾーンなどの説明が必要である。 1

463 興味深い展示だった。 1

464 同じ資料を複数箇所貼る等、見やすくて安心できた。 1

465 今回の展示はアイデアが全く無い。 1

466
スタジオツアーについては民間事業者の行うことであるという形式的な答え
をされたことにがっかりした。

1

467 白紙が多い計画は意味が無い。 1

468 資料が全て和暦だと分かりづらいので、西暦も一緒に書いてほしい。 1

469
都市計画計画区域内の住宅地がどうなるのか、できるだけ早く詳しい説明が
ほしい。

都市計画公園区域内の住宅地については、都市計画事業として土地取得、公
園整備を行うこととなります。事業化にあたっては、説明会などを実施しま
す。
なお、都市計画公園・緑地の整備方針（改定）（令和２年７月）において、
令和11年度までに事業化を検討する区域はとしまえん跡地のみです。

1

470 公園予定地で行うオープンパークを検討してほしい。
今後、整備や管理運営の検討を進めるにあたり、ご意見を参考とさせていた
だきます。

1

471 豊洲にプールを作ってほしい。 本公園は練馬区にある公園です。 1

この度、都立公園整備事業の新たな取組として、公園設計案を都民の皆様に
ご覧いただく場であるオープンハウスを開催しました。（令和３年12月3日、
4日、5日開催）
3日間で延べ約750名の方にご来場いただき、多くのご意見を頂きました。
ご意見も参考に、今後も引き続き都立公園事業の進め方を検討してまいりま
す。

【その他】

項目

その他

オープンハウス
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